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Pregão da Secretaria Municipal de Finanças e Tecnologia da Informação (Semef), avaliado em R$581 mil, foi suspenso pelo vice-presidente do TCE-AM e 
relator de contas da Prefeitura de Manaus, conselheiro Fabian Barbosa
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Prefeitura por supeita de irregularidade
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Iniciativa de ir ao 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) deve 
ficar para o Partido 
dos Trabalhadores 
(PT), instituições e 
parlamentares

Auxiliares do Pla-
nalto afirmam 
que a tendência 
do presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) é evitar uma ação por 
parte da União contra a 
derrubada dos vetos do  
marco temporal.

A avaliação é que a ju-
dicialização de uma ação 
vinda da Advocacia Geral 
da União (AGU) poderia 
trazer desgastes político. 
Por isso, a iniciativa de 
ir ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) ficaria para 
o Partido dos Trabalha-
dores (PT), instituições  
e parlamentares.

O PT já anunciou que 
entrará com pedido de 
inconstitucionalidade da 
derrubada do veto. Além 
do partido, o deputado 
federal Nilto Tatto (PT-SP) 
também estuda protoco-

Por custo político, Planalto deve 
evitar ação de marco temporal

lar uma ação.
Os pedidos ainda não fo-

ram encaminhados à Su-
prema Corte, porque a lei, 
com a derrubada dos vetos, 
ainda não foi promulgada 
pelo presidente do Con-
gresso, senador Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG).

Os parlamentares der-
rubaram os vetos presi-
denciais na lei do marco 
temporal, na quinta-feira 
(14). A decisão dos par-
lamentares retoma a tese 
de que os indígenas só 
podem reivindicar terras 
ocupadas até a promul-
gação da Constituição  
de 1988.

Outros pontos vetados 
pelo Presidente da Re-
pública, analisados sepa-
radamente, foram manti-
dos pelos parlamentares, 
como a proibição do plan-
tio de transgênicos em 
comunidades indígenas.

Lula vetou parcialmente 
a lei aprovada pelo Con-
gresso em 20 de outu-
bro. A proposta ganhou 
velocidade na tramitação 
em uma reação de par-
te dos parlamentares a 
decisões do STF. Em se-
tembro, os ministros da 
Corte formaram maioria 
para derrubada da tese do  
Marco temporal.

REUTERS/Ueslei Marcelino

Indígenas protestam do lado de fora do STF contra o marco temporal

Cotado para vaga de Dino defende ênfase em segurança
VALTER CAMPANATO

O secretário de Assuntos Jurídicos Wellington César Lima e Silva

O secretário de Assun-
tos Jurídicos, Welling-
ton Cesar Lima e Silva, 
já demonstra a aliados 
que tem disposição em 
assumir o cargo, des-
de que o presidente 
da República, Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
esteja convencido de 
que ele tem muscula-
tura para desempenhar  
a função.

Lima e Silva nega que 
tenha recebido convite 
ou tratado do assunto 
diretamente com Lula, 
com quem mantém fre-
quente contato em ra-
zão do cargo que exerce 
no Planalto. Ele trabalha 
diretamente com a Pre-
sidência e é responsá-
vel pelo Diário Oficial  

INDICAÇÃO

da União.
Fontes próximas a 

Lima e Silva indicam que 
ele não tem restrições 
à divisão do ministério 
da Justiça, para aten-
der uma pasta exclu-
sivamente dedicada à 
Segurança Pública. A 
ideia é defendida por 
uma corrente do PT 
que sonha com mais 
espaço na Esplanada  
dos Ministérios.

O secretário de As-
suntos Jurídico não 
rejeita a ideia, mas 
enxerga como saída 
mais eficaz, a reorga-
nização do ministério 
com maior “ênfase”  
em segurança.

Ex-chefe do MP na 
Bahia, Lima e Silva, 

acredita que a pasta 
precisa se aproximar 
mais da Polícia Fe-
deral, especialmente, 
com apoio da “exper-
tise” da inteligência  
para investigações.

A aliados, ele faz 
críticas ao excesso de 
atuação do Ministério 
da Justiça e Segurança 
Pública em assuntos 
regionais: “o governo 
não pode agir como 
secretário de Seguran-
ça nos estados”, relata 
uma fonte.

Sob reserva, Silva e 
Lima também defen-
de que a comunicação 
da Justiça seja melhor 
aproveitada, com me-
dição dos resultados 
e prestação de contas 

à população. Dino foi 
criticado, recentemen-
te, por divulgar um 
Plano de Segurança a 
toque de caixa, após 
a execução por enga-
no de médicos no Rio  
de Janeiro.

A indicação do ex-
-procurador-geral da 
Bahia conta com apoio 
de peso da bancada da 
Bahia no governo, com 
Jaques Wagner, líder do 
governo no Senado e 
o ministro Rui Costa 
como padrinhos.

No Planalto, embora 
o nome do secretário 
tenha ganhado força, 
a preferência, segundo 
ministros, ainda é pelo 
ex-ministro do Supremo, 
Ricardo Lewandowski.
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 DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, 
cumpriu a exigência do Governo 
Federal e ultrapassou o número 
estabelecido de aquisição de 
produtos da agricultura familiar 
em escolas da rede estadual. 
O Acordo de Cooperação Téc-
nica (ACT) entre o Ministério 

Destaque De olho

do Desenvolvimento Agrário 
da Agricultura Familiar (MDA) 
e demais órgãos federais prevê 
que  30% dos valores gastos 
em aquisição de alimentos seja 
distribuído para esse gênero. 
Em paralelo, também foi ultra-
passada a porcentagem mínima 
necessária exigida pelo Plano 
Nacional de Alimentação Escolar 

(PNAE) na utilização de recursos 
disponibilizados pelo plano, de 
85% em 2023. 

Além disso, a Secretaria de 
Educação já divulgou os editais 
que compõem as duas novas 
Chamadas Públicas da Agricultu-
ra Familiar, Nº 9/2023 e 10/2023, 
que ainda estão em aberto até o 
final de janeiro de 2024.

DIVULGAÇÃO

Visando evitar excessos 
que podem prejudicar a 
saúde e manter o equilíbrio 
nutricional, a Secretaria de 
Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM) destaca a 
importância do cuidado 
com alimentação nas fes-
tas de fim de ano, quando 

na maioria das vezes acon-
tece o consumo exagera-
do de frituras e bebidas  
alcoólicas. 

É preferível criar pratos 
coloridos, controlar as por-
ções, consumir carnes ma-
gras, evitar frituras, incluir 
mais saladas, trocar acom-

panhamentos menos sau-
dáveis, beber água, sobre-
mesas saudáveis e ingerir a 
refeição corretamente, sem 
pressa. Essas são algumas 
dicas da Nutricionista Liane 
Figueiredo, que ainda expli-
ca como controlar o desejo 
excessivo pelos doces.

  Editorial

Ex-queridinho de Jair Bolsona-
ro, o Coronel Menezes foi des-
mentido pelo deputado Amom 
Mandel, após dizer que fala todo 
dia com o parlamentar. 

“Eu não falo todo dia nem com 
a minha mãe, nem com meu 
chefe de gabinete. Eu converso 
com todos os políticos, eu sou 
republicano nessa questão en-
tão mesmo os meus adversários 
se tiverem algo que possamos 
ter um diálogo produtivo, muito 
embora eu discorde da atuação 

dele, eu sento para conversar 
sim, independentemente do lado 
político, seja de direita ou esquer-
da. Porque na minha opinião, as 
disputas pessoais devem ficar de 
lado diante de quem trabalha 
mais pelo povo”, disse.

Menezes disse que faria uma 
chapa com Amom, mas também 
elogiou Roberto Cidade, após 
ser expulso do PL.  Por hora o 
ex-chefão da Suframa está sem 
casa para concorrer às eleições 
em 2024.

JANJA NA REDE 
A primeira-dama Janja recla-

mou das redes sociais, após ter a 
dela invadida por um menino de 
17 anos. Além de postar memes, 
o invasor da geração “nem-nem” 
abriu o e-mail da esposa de Lula. 
Para Jana, as redes precisam ser 
protegidas, e os criminosos puni-
dos. Aos menos os que invadirem 
a intimidade dela.

Michelle no Senado
Michelle Bolsonaro foi ova-

cionado no Paraná, onde deu 
discurso de candidata ao Se-
nado na vaga de Sérgio Moro, 
que nem o lugar perdeu ainda. 
Para muitos a esposa de Jair 
queimou a larga mais que o 
filme do ex-juiz

Falando em PT...
Sinésio Campos, que anda 

reclamando do aeroporto 
Eduardo Gomes, colocou seu 
nome à disposição para ser 
candidato de Lula a prefeito 

de Manaus. Agora o PT do 
Amazonas tem ele, José Ricar-
do e Ane Moura querendo a 
mesma cadeira.

David e o Fundeb
Professores estão furiosos 

com o prefeito David Almeida e 
a irmã dele, a secretária Dulce 
Almeida, que não respondem 
se vão pagar o Fundeb.  Hoje 
eles vão até a Prefeitura cobrar 
e protestar. Será que serão 
recebidos dessa vez?

Amom nega contato com Menezes 

ENTÃO  É  NATAL  ....
Diz a linda Canção: “Então 

é Natal, e o que você fez? 
Do Velho e do Novo, o Amor 
como um todo “.... Natal que 
invade todos os lares, pobres 
ou ricos, do Sul ou do Nor-
te com admirável espírito de 
solidariedade, esperança, fé, 
perdão e confraternização. 

Natal se traduz em tempo 
de renovação de esperança, 
tempo de renascer através das 
reflexões sobre seu significado 
maior, tempo da reconciliação 
com as virtudes e encontro com 
o silêncio de cura interior, um 
silêncio que cura nossas feridas, 
nossa fé perdida e recompõe o 
olhar contemplativo, tão impor-
tantes na caminhada da Vida.  

Destacam-se, nestas co-
memorações, a organização 
de grandes ceias natalinas, 
muitos convidados, encontros 
familiares e tradicional troca 
de presentes o que, não há 
dúvida alguma, é um momento 
muito agradável e divertido 
para adultos e crianças, to-
davia, este momento festivo 
não traduz a essência da noite 
de Natal que requer, antes de 
tudo, um presentear de outras 
maneiras, quais sejam, mo-
mentos de união, compaixão, 
reconciliação e o despertar do 
amor mais profundo. 

 O Natal evidencia o perío-
do das Luzes e, desta forma, 
o advento da luz interior em 
um mundo de incerteza, de 
injustiça e obscuridade onde a 
humanidade sofre com o ego-
ísmo, a indiferença, doenças, a 
guerra, a fome, e o preconceito 
de toda ordem. 

Para o Cristianismo este 
acender das luzes significa re-
ceber o Cristo Jesus que veio ao 

mundo para trazer esta lumino-
sidade a qual pode ser traduzi-
da por uma vida norteada nos 
mais profundos parâmetros de 
amor fraterno, solidariedade 
e a certeza do amor de Deus 
para conosco. 

Sendo assim, o Natal nos re-
mete à reflexão sobre sermos 
Luz no cenário da escuridão 
onde possamos levar o amor 
verdadeiro, fraternal e sincero a 
todos  ao nosso redor e sejamos 
mensageiros da paz e frater-
nidade não somente em uma 
noite de Natal mas durante os 
365 dias do ano e, quando as lu-
zes que iluminam o Natal forem 
guardadas em suas caixas não 
sejam capazes de ofuscar a luz 
interior de cada de nós que faz 
desta data um momento único 
de mudança interior  para um 
mundo melhor, mais humano e 
cristão, enfim, mais feliz. 

Um dos pilares essenciais na 
busca da felicidade e bem es-
tar é representado pela saúde 
espiritual então, mais do que 
nunca, aproveitemos o ensejo 
do advento, das reflexões sobre 
a vida em família e o sentido 
e propósito evidenciados no 
espírito natalino e façamos as 
mudanças necessárias para uma 
vida de comunhão, solidarie-
dade e acima de tudo Amor 
com renovação da esperança 
e fé apesar das adversidades 
constantes na vida cotidiana.     
Desejando a todos que o natal 
seja vivenciado muito além da 
troca de presentes e mesa farta, 
mas, sobretudo, um Natal de 
Amor, Luz e Fraternidade entre 
todas as famílias e que a recon-
ciliação, o perdão e a paz se 
façam presentes eternamente. 
FELIZ NATAL!!!!!!! 

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

ZFM, para além da Reforma Fiscal  
Em plena pandemia, o Con-

gresso Nacional pautou duas 
alternativas de Reforma Tri-
butária. A indústria da ZFM, 
em lugar de seguir a instrução 
do isolamento, foi à luta. Afi-
nal, tínhamos uma autoridade 
econômica que, explicitamen-
te, queria descontinuar nosso 
programa de desenvolvimento 
regional. A mobilização evitou. 
Não apenas isso. Conquistou 
seu lugar na Reforma ocorrida 
na histórica noite de 15 de 
dezembro de 2023. 

Regiões remotas 
A Câmara dos Deputados, a 

despeito de tantas discordân-
cias, aprovou o texto final da 
Reforma do Sistema Tributário 
Nacional, marcando um passo 
significativo rumo ao fortale-
cimento e à diversificação do 
desenvolvimento econômico do 
país, com especial atenção às 
regiões remotas, ou seja, as mais 
afastadas dos centros urbanos 
mais densos e consumidores 
como a Amazônia.

Competência e compromisso 
Registramos aqui o compro-

metimento, a competência e 
habilidade de negociação do se-
nador Eduardo Braga (MDB-AM), 
relator da reforma no Senado 
que, com apoio de seus pares, foi 
possível chegar a um consenso 
que dispensou a necessidade de 
mais debates, atrasos e disper-
sões. Assegurando nova legisla-
ção tributária, que é particular-
mente promissora para a Zona 
Franca de Manaus, a RT reflete 
um compromisso regional com 
o crescimento sustentável e a 
interiorização do progresso eco-
nômico por parte do Congresso 

Nacional. Com segurança jurídi-
ca podemos, doravante, cumprir 
nossa parte com tranquilidade e 
resultados significativos à luz do 
interesse público. 

Três pilares 
Com a preservação do Imposto 

sobre Produtos Industrializados 
(IPI) até 2073, estabelecendo 
alíquotas zero a partir de 2027, 
foram resguardadas as exceções 
que protegem a competitividade 
industrial da ZFM. Além disso, um 
tratamento tributário favorável e 
diferenciado para contribuições 
sobre bens e serviços, garantindo 
vantagens competitivas para a 
região. Adicionalmente, a criação 
de um fundo dedicado à sus-
tentabilidade e à diversificação 
econômica do Estado do Ama-
zonas, assegurando um futuro 
robusto para a região a partir 
da economia local.

Valeu a pena 
Esses pilares, essenciais para 

a manutenção da competitivida-
de da Zona Franca de Manaus, 
são frutos de estudos, debates, 
viagens cansativas e tentativas 
de intrlocução e integração em 
todos os níveis, afinidades e 
direitos. Estes propósitos foram 
levados a efeito pelas entida-
des de classe e demais atores 
comprometidos com os acertos 
e avanços da ZFM. O resultado 
alcançado revela que valeu a 
pena toda essa movimentação. 
Apesar dos eventos extremos do 
clima, temos razões para cele-
brar essa conquista, sem esque-
cer que seguiremos com o pé na 
estrada de defesa da Segurança 
Jurídica. Tudo apenas recomeça, 
portanto. Afinal, momento é de 
celebrar a vitória alcançada, sa-

bendo que o Ano Novo começa 
e com ele as discussões políti-
cas para a regulamentação da 
Reforma, com debates novos e 
abrangentes que vão demandar 
esforços conjuntos para trans-
formar as conquistas legislativas 
em ações efetivas.

Bioeconomia, o desafio 
Com a proteção constitucio-

nal contrapartida fiscal, o polo 
industrial de Manaus está ago-
ra em posição de liderança na 
produção de bens que aten-
dem às crescentes demandas 
de mercado em setores como 
nutrição integrada, dermocos-
méticos e farmacopeia baseada 
nos princípios ativos florestais. 
A Bioeconomia é o novo desa-
fio. Este desenvolvimento, como 
nunca, estará alinhado com a 
capacidade instalada da indús-
tria local e ao imenso potencial 
da biodiversidade regional. A 
nova legislação tributária abre 
caminho para um modelo de 
negócios que respeita as leis de 
proteção ambiental e promove o 
manejo sustentável dos recursos 
naturais, alinhando crescimento 
econômico com conservação. 
Como temos feito.

Primeiro as coisas primeiras 
A criação de um fundo de 

sustentabilidade, e diversifica-
ção industrial do Amazonas, é 
fundamental para direcionar o 
desenvolvimento econômico da 
região na diversificação industrial 
com as iniciativas empreende-
doras dos programas prioritá-
rios da Suframa que fomentam 
bioeconomia, inovação de base 
tecnológica, com investimentos 
em infraestrutura e qualificação 
dos recursos humanos. Primeiro 

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   

as coisas primeiras, dizem os sá-
bios. Crucial para a eficácia deste 
fundo é a participação ativa da 
indústria no Conselho Gestor, 
um aspecto agora assegurado 
pelas mudanças constitucionais.

Gestão compartilhada 
A presença da indústria no 

Conselho é vital para garantir 
que os recursos sejam apli-
cados de maneira que priori-
ze a estruturação tecnológica 
avançada e a qualificação téc-
nica da juventude local. Este 
enfoque alinha-se com a ne-
cessidade de adaptar a eco-
nomia regional às demandas 
do mercado global, mantendo-
-se fiel às suas raízes e voca-
ções para a sustentabilidade. 
Nos últimos 20 anos, cabe re-
cordar, a indústria recolheu o 
equivalente a diversos fundos 
de sustentabilidade e diver-
sificação. E esses fundos, em 
sua maioria, foram destinados 
a outros fins, incluindo cus-
teio da máquina pública. Isso 
representou a supressão de 
benefícios previstos em leis e 
regulamentos que orientam tais 
fundos. São danos acumulados, 
irreversíveis e que não podem 
ter continuidade. A interioriza-
ção do desenvolvimento não 
pode ser apenas uma expansão 
geográfica e assistencialista. 
Precisa ser um salto qualitativo 
na geração de empregos que 
respeitem a vocação regional e 
impulsionem a transformação 
econômica do Amazonas. A in-
tegração de práticas de manejo 
sustentável e o uso consciente 
da biodiversidade regional se-
rão a chave mestra para criar 
um modelo de negócios que 
seja viável e de longo prazo.
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Cidades Concurso nacional da Fiocruz 
oferta 11 vagas para o Amazonas

Wilson Lima inaugura mais três ramais 
e contabiliza 30 quilômetros de obras de 
pavimentação em Manacapuru neste ano

São 80 apartamentos 
para serem erguidos 
em parceria com o 
Programa Minha Casa, 
Minha Vida, nos bair-
ros Petrópolis e Novo 
Aleixo, em Manaus

Da redação

A Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento 
Urbano e Metropoli-
tano (Sedurb) iniciou o 

processo de licenciamento para 
construção de dois habitacio-
nais do Programa Amazonas 
Meu Lar. Os prédios serão er-
guidos em parceria com o Mi-
nha Casa, Minha Vida (MCMV), 
em terrenos do Governo do 
Estado localizados nos bairros 
Petrópolis, zona sul, e Novo 
Aleixo, zona leste de Manaus.

Construídos com recursos 
do Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR), os projetos 
somarão, juntos, 80 unidades 
habitacionais, sendo três tor-
res com 48 apartamentos, no 
terreno do Novo Aleixo, e duas 
torres com 32, em Petrópolis.

Segundo o secretário da Se-
durb, Marcellus Campêlo, os 
dois projetos foram aprovados, 
junto com outros quatro, pela 
Caixa Econômica, no último dia 
22 de novembro.

“São seis projetos que somam 
720 unidades habitacionais e já 
estamos trabalhando, junto com 
a Superintendência de Habita-
ção (Suhab), para que possamos, 
seguindo o fluxo definido pela 

Construção de habitacionais do programa ‘Amazonas Meu Lar’, do Governo do Estado

FOTOS: TIAGO CORRÊA/UGPE

Governo inicia licenciamento para 
construção de dois habitacionais

AMAZONAS MEU LAR

Caixa, iniciar essas obras ano 
que vem”, destaca o secretário.

Na segunda-feira (18), os pro-
jetos deram entrada na Águas 
de Manaus e Amazonas Ener-
gia. Ainda nesta semana, vão 
ser protocolados no Corpo de 
Bombeiros, para emissão do 
Auto de Vistoria (AVCB), no 
Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), para 
aprovação de projeto viário e 
análise de tráfego, e no Ins-
tituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb), para 
aprovação de projeto e licença  

CONCURSO PÚBLICO SERVIÇO

para construção.
Concluídas as etapas de pro-

jetos e licenças, serão lança-
dos os editais de chamamento 
para empresas interessadas em 
construir os empreendimentos. 
Antes do início das obras, o 
resultado do chamamento será 
submetido à aprovação do Mi-
nistério das Cidades e da Caixa.

Amazonas Meu Lar
O programa estadual prevê 

a entrega de 24.044 soluções 
de moradia, com investimentos 
de R$ 4,7 bilhões, sendo R$ 1,2 

bilhão do Estado e o restante 
em parceria com o MCMV, que 
usa recursos do FGTS e do FAR.

O pré-cadastro das famílias 
para adesão ao programa en-
cerrou no dia 11 de outubro, 
com 162 mil inscrições. Agora, 
está sendo feito o cruzamen-
to de informações e valida-
ção de documentação para 
a produção do diagnóstico e 
a seleção das que passarão à 
próxima fase, com definição de 
ranking e seleção, conforme as 
linhas de atendimento forem  
sendo disponibilizadas.

Governador inaugura mais três 
ramais em Manacapuru

ÉRICO XAVIER

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, entregou 
mais três ramais que irão 
fortalecer o escoamento da 
produção rural de Mana-
capuru, Região Metropoli-
tana de Manaus. Com es-
sas obras e outras três em 
andamento, o Governo do 
Amazonas contabiliza, apro-
ximadamente, 30 quilôme-
tros de obras de pavimen-
tação em ramais e estradas  
do município.

Acompanhado da pri-
meira-dama do Amazonas, 
Taina Lima, o governador 
entregou a pavimentação 
dos ramais Nova Esperan-
ça, Anjo Gabriel e Parú, no 
quilômetro 62 da rodovia 
estadual AM-070, zona rural 
do município que fica a 68 
quilômetros da capital. As 
vias beneficiam aproxima-
damente 500 famílias que 
vivem da agricultura familiar 
e da produção de ovos.

Demanda antiga dos mo-
radores, a obra foi anunciada 
pelo governador no início 
de 2022, ocasião em que 
visitou os três ramais. Wilson 
Lima lembrou que o Nova 
Esperança não tinha sistema 

PRODUÇÃO RURALOPORTUNIDADE

Concurso da Fiocruz oferece 
11 vagas para o Amazonas

Das 300 vagas oferecidas 
pelo Concurso Fiocruz 2023 
no país, 11 serão destina-
das ao Instituto Leônidas & 
Maria Deane (ILMD/Fiocruz 
Amazônia). A unidade está 
instalada no Amazonas, 
com sede em Manaus.

No dia 12 de dezembro, 
a instituição publicou os 
três editais do concurso, 
com as vagas igualmente 
distribuídas para cada um 
dos cargos oferecidos, to-
dos de nível superior. São 
eles: Tecnologista em Saú-
de Pública, Analista de Ges-
tão em Saúde e Pesquisador 
em Saúde Pública.

Para a Fiocruz Amazônia, 
serão três (3) vagas para 
Tecnologista em Saúde Pú-
blica, três (3) para Analista 
de Gestão em Saúde e cinco 
(5) para pesquisadores em 
Saúde Pública.

De acordo com a Fiocruz 
Amazônia, o concurso vai 
proporcionar um incremen-
to de 30% no quadro de 
servidores efetivos da ins-
tituição no Amazonas.

Salários
Os salários variam de 

5.735,29 (analista de gestão 
e tecnologista) e 6.463,37 

de drenagem e estava com 
as vias deterioradas, difi-
cultando o escoamento da 
produção, e que os ramais 
Anjo Gabriel e Parú nunca 
haviam sido asfaltados.

“Isso transcende a ques-
tão econômica, aí que é 
minha maior preocupação, 
é o desenvolvimento social 
e a dignidade que isso dá 
para o cidadão. É a digni-
dade que se dá para quem 
mora em uma comunidade 
como essa que há algum 
tempo estava desacredita-
da“, destaca Wilson Lima du-
rante discurso a moradores e  
líderes comunitários.

Com investimentos de R$ 
19,2 milhões do Programa 
Asfalta Amazonas do Go-
verno do Estado para os 
três ramais, a Secretaria de 
Estado de Infraestrutura 
(Seinfra) realizou serviços de 
terraplanagem; drenagem; 
pavimentação com cinco 
centímetros de espessura; 
e sinalização. A obra gerou 
mais de 260 empregos di-
retos e indiretos.

Os ramais Anjo Gabriel e 
Parú estão localizados den-
tro do ramal Nova Esperan-

Inscrições ficarão disponíveis de ja-
neiro a março de 2024

ça. Juntos, somam aproxi-
madamente 10 quilômetros 
de extensão, sendo 6,5 qui-
lômetros do ramal Nova Es-
perança, que dá acesso aos 
ramais Anjo Gabriel, com 
quase 0,5 quilômetro, e Parú, 
com quase três quilômetros.

Em Manacapuru, outros 
dois ramais estão com obras 
em andamento: o do Acaja-
tuba, no Km 68 da AM-070, 
com 8,3 quilômetros de via; 
e o Ramal Terra Preta, no Km 
58 da rodovia, com 3,1 qui-

(pesquisador), podendo 
chegar a R$ 13.686,72, com 
gratificação de desempe-
nho, auxílio-alimentação e 
adicional de titulação.

O concurso mais recente 
da Fiocruz ocorreu há sete 
anos, em 2016.

Inscrições
As inscrições ficarão dis-

poníveis no dia 22 de ja-
neiro, a partir de 10h, se 
estendendo até às 23h59 de 
março de 2024. O valor das 
inscrições é R$ 150.

As primeiras provas serão 
realizadas no fim de abril.

lômetros de extensão; além 
da revitalização da AM-453, 
no Km 56 da AM-070, com 
7,9 quilômetros. Com isso, 
são 29,3 quilômetros de 
nova pavimentação de vias  
no município.

Desde 2019, o Governo 
do Amazonas já investiu R$ 
662,2 milhões em 51 obras 
de melhorias em ramais e 
estradas em todo o estado, 
totalizando 446,85 quilôme-
tros entre obras em anda-
mento e concluídas.

DIVULGAÇÃO

Ramais beneficiam 500 
famílias que vivem da 
agricultura familiar



Homem é condenado a mais de 
27 anos por abusar de enteada

Da redação

Policiais civis do 25º 
Distrito Integrado de 
Polícia (DIP) prende-
ram um homem, de 

51 anos, por abusar sexual-
mente da própria enteada. 
Conforme a Polícia Civil, o 
crime ocorreu no bairro Zum-
bi dos Palmares, zona leste de 
Manaus, entre 2016 e 2019, 
dos seis aos nove anos de 
idade da vítima.

Segundo o titular da uni-
dade policial, delegado Le-
onardo Marinho, o suspeito 
praticava conjunção carnal e 
outros atos libidinosos com 
a vítima na própria residên-
cia onde eles moravam, du-
rante a madrugada, quando 
todos estavam dormindo, 
ou pelo período da tarde, 
quando a mãe da criança  
estava trabalhando.

“Os abusos iniciaram entre 
os seis e sete anos da vítima. 
O autor passou a cometer o 
crime repetidas vezes, até a 
menina completar nove anos. 
A materialidade delitiva ficou 
comprovada pelo exame de 
corpo de delito, oitivas de 
testemunhas e ao relatório 
psicossocial, no qual concluiu 
que a menina apresenta com-
portamentos observados em 
crianças e adolescentes com 
indícios de ter sofrido al-
gum tipo de violência”, relata  
o delegado.

O mandado de prisão em 
nome do suspeito foi expedi-
do pela 1ª Vara Especializada 
em Crimes contra a Digni-
dade Sexual de Crianças e 
Adolescentes. O homem foi 
condenado a 27 anos, dois 
meses e 20 dias de reclu-
são pelo crime de estupro  
de vulnerável.

Conforme a Polícia 
Civil, o crime ocor-
reu entre os seis e 
nove anos da vítima, 
no bairro Zumbi dos 
Palmares, zona leste 
de Manaus

Prisão do suspeito foi efetuada por agentes civis do 25º Distrito Integrado de Polícia (DIP), no bairro Armando Mendes, zona leste da capital

Membro de 
organização 
criminosa 
é preso em 
Pauini

NARCOTRÁFICO

Da redação

Policiais civis da 63ª De-
legacia Interativa de Polícia 
(DIP) de Pauini (a 923 qui-
lômetros de Manaus), em 
conjunto com a Polícia Mi-
litar do Amazonas (PMAM), 
deflagraram a Operação De-
serto, que resultou na prisão 
de um homem de 24 anos, 
identificado como Antônio 
Julião da Silva. De acordo 
com a Polícia Civil, Antônio é 
apontado como membro de 
uma organização criminosa 
que atua no narcotráfico in-
terestadual.

Conforme o gestor da 63ª 
DIP, escrivão André Chapar-
ro, o suspeito atuava reali-
zando o transporte de drogas 
entre os estados do Acre, 
Amazonas e Rondônia. Ele já 
responde na Justiça a vários 
inquéritos policiais por cri-
mes como tráfico de drogas, 
roubo, organização crimino-
sa e lesão corporal grave.

“Realizamos a operação 
com o objetivo de localizar 
e prender esse indivíduo, que 
já possuía mandado de prisão 
por tráfico de drogas e outros 
crimes, e estava foragido da 
Justiça”, destaca o gestor.

Segundo Chaparro, Antô-
nio Julião foi preso no bairro 
Pantanal, em posse de 44 
pacotes de cocaína. Também 
foram apreendidos equipa-
mentos utilizados para refi-
no e divisão das drogas em 
porções menores.

O suspeito foi conduzido à 
64ª DIP e ficará à disposição 
da Justiça.

Com o suspeito foram encontrados 
44 pacotes de cocaína

DIVULGAÇÃO
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Homem é preso com oito armas de fogo e 
cerca de 30 mil munições, em Manaus

Material apreendido em posse do suspeito

Um homem, que não teve 
a identidade divulgada, foi 
preso com aproximada-
mente 30 mil munições, 
oito armas de fogo e in-
sumos para a produção de 
material bélico em Manaus. 
De acordo com a Polícia 
Civil, o suspeito já foi sócio 
de uma loja de equipa-
mentos táticos e, simul-
taneamente, lucrava com 
o mercado clandestino de 
armas e munições.

Segundo o titular do 1º 
Distrito Integrado de Polí-
cia (DIP), delegado Cícero 
Túlio, as investigações co-
meçaram há cerca de 20 
dias. Foi constatado que 
o homem mantinha uma 
quantidade expressiva de 
armas de fogo e munições 
em sua posse.

“Ele chegou a ser sócio 
de uma loja de equipamen-
tos táticos e, paralelamen-
te, mantinha a atividade 
clandestina no mercado 
de armas e munições. Por 

OPERAÇÃO PAIOL

Foragido da Justiça é preso 
após solicitar nova CIN

Gilmar Peixoto de Albuquer-
que, 30, foi preso por agentes 
do Instituto de Identificação 
Aderson Conceição de Melo 
(IIACM), no Pronto Atendimen-
to ao Cidadão (PAC) do Studio 
5, localizado no bairro Distrito 
Industrial I. A ação ocorreu com 
o apoio da Polícia Civil (PC-
-AM), por meio do 21º Distrito 
Integrado de Polícia (DIP).

Conforme a PC-AM, Gilmar 
é investigado pelo crime de 
roubo e tinha um mandado 
de prisão em aberto expedi-
do pelo poder judiciário. O 
homem havia solicitado a Car-
teira de Identidade (CIN) em 
outubro. Durante o processo 
de emissão do documento, foi 
constatado no sistema inter-
no da SSP-AM que havia um 
mandado de prisão em aberto 
contra o indivíduo desde o dia 
1º de dezembro.

Na segunda-feira (18), o 
homem compareceu ao local 
para receber a nova CIN, no 
momento em que foi aborda-
do por agentes coordenados 
pela Secretaria de Segurança 

isso representamos pela 
busca na residência dele, 
onde apreendemos parte 
das munições e além de 
oito armas de fogo, sen-

Suspeito é investigado por roubo e 
tinha mandado de prisão em aberto

do sete pistolas e uma 
submetralhadora”, relata a 
autoridade policial.

Ainda conforme o de-
legado, posteriormente, o 

Pública do Amazonas (SSP-
-AM) e recebeu voz de prisão.

Sistema robusto
O novo sistema de biometria 

implantado pela SSP-AM é 
uma ferramenta importante 
para a identificação de sus-
peitos que cometem crimes 
e estão foragidos da Justiça, 
pois podem localizar man-
dados de prisão em aberto. 
Além disso, o sistema auxilia 
na prevenção de outras infra-
ções no momento da emissão  
do documento.

suspeito levou os policiais 
a um depósito alugado por 
ele, onde foram apreen-
didas mais munições. Ao 
todo, foram apreendidas as 
30 mil munições de diver-
sos calibres, tanto permi-
tidos quanto de restritos.

“A submetralhadora se-
ria de propriedade de um 
falecido policial militar. Ao 
ser questionado durante 
os procedimentos, o ho-
mem se resguardou no seu 
direito constitucional de 
permanecer calado. Iremos 
aguardar os trabalhos peri-
ciais para identificarmos os 
lotes referente às munições 
coletadas, para averiguar-
mos a possível participação 
de outras pessoas”, conta 
Cícero Túlio.

Procedimentos
O homem foi indiciado 

por posse de arma de fogo 
e munição de uso restri-
to e ficará à disposição  
da Justiça.

MANDADO DE PRISÃO

“Tendo em vista o conhe-
cimento desse crime, realiza-
mos diligências para localizar 
e prender o autor, e conse-
guimos efetuar sua prisão 
no bairro Armando Mendes, 
zona leste de Manaus”, infor-
ma Marinho.

A mãe da vítima também 
foi condenada a oito anos de 
prisão por ser conivente com 
o crime, na medida em que foi 
informada pela vítima acerca 
dos abusos sofridos e não 
tomou qualquer providência, 
mantendo a criança à dispo-
sição da lascívia cometida por 
parte do padrasto.

Procedimentos
O autor foi capturado e, 

após as formalidades do 
cumprimento do mandado 
de prisão, será encaminhado 
à audiência de custódia na 
Central de Recebimento e 
Triagem (CRT), onde ficará à 
disposição da Justiça, aguar-
dando a execução da pena 
privativa de liberdade.

A mãe da criança se apre-
sentou à Justiça e iniciou-se 
o cumprimento da pena no 
regime semiaberto.

Denúncias
O delegado Leonardo 

Marinho solicita à popu-
lação que formalize de-
núncias da localização de 
foragidos ou qualquer ilí-
cito penal pelos números 

(92) 99617-3409, disque-
-denúncia do 25° DIP, ou 
pelo 181, da Secretaria de 
Estado de Segurança Públi-
ca (SSP-AM). A identidade 
do informante será mantida  
em sigilo.

O 25° DIP está localizado 
na rua Rio Xanxerê, bairro 
Armando Mendes, zona les-
te da cidade.

Motorista é preso por 
estuprar adolescente

Em Manaus, um motorista 
de condução escolar foi 
preso, na terça-feira (19), 
sob suspeita de estuprar 
uma adolescente de 12 
anos. A prisão ocorreu no 
bairro Lago Azul, zona norte 

da capital amazonense.
Segundo informações da 

Delegacia Especializada em 
Proteção à Criança e ao 
Adolescente (Depca), no 
dia do estupro, o homem 
de 36 anos teria desviado 
o caminho da rota, levado 
a vítima para a residên-
cia onde mora e praticado  
o crime.

Ainda conforme a polí-
cia, o suspeito é investi-
gado pelo mesmo crime 
contra outra adolescente, 
também de 12 anos, nas  
mesmas cirscunstâncias.

Após a prisão, o homem 
deve responder por estupro 
de vulnerável e ficará à dis-
posição da Justiça.

ERLON RODRIGUES
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Política

Mais uma licitação 
suspeita na gestão do 
prefeito David Almeida

Em decisão monocráti-
ca o vice-presidente do 
Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) e 

relator das contas da Prefei-
tura de Manaus, conselheiro 
Fabian Barbosa, suspendeu 
uma licitação da Secretaria 
Municipal de Finanças e Tec-
nologia da Informação (Se-
mef), avaliada em R$581 mil.

De acordo com a medida 
cautelar publicada no Diário 
Oficial Eletrônico (doe.tce.
am.gov.br), houve indícios 
de favorecimento à empresa 
vencedora do pregão, que ti-
nha por objetivo a confecção, 
impressão e encadernação 
dos carnês de imposto (IPTU) 
da Prefeitura de Manaus.

Conforme a decisão do 
conselheiro-relator, Fabian 
Barbosa, foi identificado que 
a representante (Indústria 
Gráfica Brasileira) apresen-
tou proposta de R$322,2 mil, 
enquanto a empresa vence-
dora (FM Indústria Gráfica e 
Locação de Máquinas e Equi-
pamentos Ltda) de R$581 
mil. No entanto, a Comis-
são Municipal de Licitação 
desclassificou a proposta 
mais barata sem apresen-
tar critérios objetivos para  
tal decisão.

“A prática da Comissão 
Municipal de Licitação de 
Manaus de declarar a ine-
xequibilidade de propostas 
sem critérios objetivos está 
se perpetuando, ocorren-
do a mesma situação em 
outros certames que che-
gam ao meu conhecimento 
frequentemente”, apontou 
o relator do processo, con-
selheiro Fabian Barbosa, na  
decisão publicada.

Suspensão irregular
De acordo com o sistema 

Prefeito de Manaus foi noti-
ficado pela Corte de Contas

Mais uma Lei de Roberto Cidade beneficia mulheres  
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Cidade afirma que política para mulheres precisa ser prioridade na Casa

Já está em vigor a Lei nº 
6.606/2023, proposta pelo de-
putado estadual Roberto Cida-
de (UB), presidente da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), que institui a Política 
Estadual de Atendimento às 
Mulheres em Situação de Pri-
vação de Liberdade e Egressas 
do Sistema Prisional. A iniciativa 
prevê que o governo estadual, 
por meio da Secretaria de Esta-
do de Administração Peniten-
ciária (Seap), possa estabelecer 
fluxo de atendimentos e pro-
cedimentos específicos para as 
mulheres, de modo a garantir a 
regularização da assistência no 
interior das unidades prisionais.

A legislação está alinhada 
com a Política Nacional de 
Atenção às Mulheres em Situ-
ação de Liberdade e Egressas 
do Sistema Prisional (PNAMPE). 
“É importante que possamos 
contribuir, em nível local, com 
a política nacional que estabe-
lece novas formas de lidar com 
esse problema. Precisamos 
aperfeiçoar as estratégias de 
ressocialização e ainda auxiliar 

ALEAM

os filhos dessas internas, para 
que tenham um futuro melhor 
e nós, uma sociedade mais dig-
na. O julgamento já foi feito 
pela Justiça, com as penas es-
tabelecidas, mas se quisermos 
dispor de um futuro diferente 
para essas mulheres devemos 
apresentar oportunidades”, de-
fendeu o parlamentar.

A lei propõe a pactuação de 
ações junto às redes do Sistema 
Único de Saúde (SUS) e do Siste-
ma Único de Assistência Social 
(SUAS), para assistir as mulheres 
encarceradas e seus familiares 
em suas necessidades de saúde 
e assistência social e a realização 
de parcerias com instituições 
públicas e particulares de en-
sino superior, fomentando a 
realização de projetos de cunho 
educacional, esportivo e cultu-
ral junto às mulheres.

Prevê também pactuar ações 
junto ao Judiciário de modo a 
incentivar, sempre que possí-
vel, a aplicação de medidas 
cautelares diversas da prisão, 
a redução das penas privati-
vas de liberdade e opção pela 

prisão domiciliar, nos limites 
estabelecidos pelo Código de 
Processo Penal; regularizar a 
assistência jurídica das inter-
nas, de forma a assegurar as 
progressões de regime penal, 
os indultos e comutações e 
melhorar as condições da visi-
tação nas unidades prisionais 
e promover o fortalecimento 
dos vínculos familiares também 
estão entre as ações propostas.

A nova lei propõe melhorar 
as condições da visitação nas 

TCE suspende licitação da Prefeitura 
por indícios de irregularidade 

do Pregão realizado pela 
Prefeitura, a desclassificação 
da empresa com valor mais 
barato ocorreu devido a uma 
Nota Fiscal emitida em 2021, 
alegando que os valores des-
critos não eram praticáveis.

A empresa alega que en-
viou outros documentos que 
comprovariam a viabilidade 
de praticar tais valores, e 
solicitou recurso da desclas-
sificação. No entanto, os res-
ponsáveis pelo pregão não 
atenderam ao recurso da par-
ticipante e declararam outra 
empresa como vencedora, 
aprovando um custo 80% 
mais caro para a confecção 
dos carnês de IPTU.

Com a possibilidade de 
grave dano à administração 
pública, o conselheiro deter-
minou a suspensão do Pre-
gão nº 222/2023, proibindo 
qualquer pagamento relacio-

nado à licitação. O secretário 
da Semef, Clécio Freire, e 
o presidente da Comissão 
Municipal de Licitação, Vic-
tor Fabian Cipriano, têm o 
prazo de 15 dias para apre-
sentarem defesa quanto aos  
casos apontados.

Barcelos
Em decisão monocrática 

publicada no Diário Oficial 
Eletrônico (DOE)  o auditor do 
Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM), Luiz Henri-
que Mendes, determinou a 
suspensão de um processo 
licitatório da Prefeitura de 
Barcelos que previa a aquisi-
ção de grupos geradores de 
energia elétrica.

De acordo com o relató-
rio apresentado pelo au-
ditor, o Edital de Licitação 
nº 025/2023 teve a com-
petitividade restringida por 

descumprir com a Lei de 
Transparência ao não ser 
disponibilizado no Portal da 
Prefeitura de Barcelos.

A medida cautelar foi soli-
citada pela empresa Agrícola 
Rio Preto LTDA, uma das 
interessadas no certame. A 
representação da empresa 
apontou que a Ata de Pre-
gão Presencial não estava 
disponível para consulta no 
portal da transparência da 
Prefeitura de Barcelos.

O aviso indicava que o edital 
e seus anexos poderiam ser 
obtidos na sede da prefeitura, 
por e-mail ou pelo Portal da 
Transparência. No entanto, 
ao verificar o site, não era 
possível encontrar as infor-
mações do referido edital.

A empresa ainda alegou 
que, mesmo após solicitar 
os documentos via e-mail, 
por três vezes, não obteve 

resposta. Segundo a repre-
sentante, a falta de disponi-
bilização do edital em canais 
de acesso público, como o 
Portal da Transparência, su-
gere um direcionamento do 
certame, desrespeitando a 
Lei 12.527/2011, que trata 
da transparência nas insti-
tuições públicas.

Na decisão publicada, o au-
ditor Luiz Henrique Mendes 
reconheceu os indícios de 
irregularidades no procedi-
mento licitatório, ao consta-
tar que os editais e demais 
anexos da Prefeitura de Bar-
celos não são atualizados no 
portal desde 2021.

Com os indícios, o auditor 
decidiu a suspensão do Pre-
gão Presencial nº 25/2023, no 
estado em que se encontra, 
para que não haja a aquisição 
irregular do objeto proposto 
no edital.

unidades prisionais, de modo 
a garantir segurança aos fa-
miliares, sobretudo aos me-
nores de idade, e promover 
o fortalecimento dos vínculos 
familiares; promover a atenção 
aos (às) filhos (as) das mulheres 
encarceradas que se encon-
tram intra ou extramuros, com 
garantia de acesso à educação, 
assistência social e saúde e criar 
um calendário anual de ações 
voltadas para a capacitação 
dos servidores que atuam nas 
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Governo propõe 
a servidores 
aumento em 
auxílios, sem 
reajuste salarial 

BENEFÍCIO

O governo federal propôs 
aumentos em auxílios, como 
alimentação e saúde, sem 
apresentar proposta de rea-
juste salarial em 2024 para os 
servidores do Executivo. Nes-
ta segunda-feira (18), ocorreu 
a última reunião do ano da 
Mesa Nacional de Negociação 
Permanente, do Ministério da 
Gestão e da Inovação em Ser-
viços Públicos (MGI). 

O secretário de Relações de 
Trabalho, José Lopez Feijóo, ex-
plicou, em comunicado, que as 
limitações orçamentárias não 
permitem avançar na recom-
posição salarial. Segundo ele, 
a proposta apresentada já é 
resultado de “enorme esforço” 
de negociação da ministra Es-
ther Dweck para abrir espaço 
no Orçamento da União.  

Feijóo também ressaltou que, 
em 2023, o governo concedeu 
um reajuste salarial linear de 
9% aos servidores do Executivo. 
O auxílio-alimentação também 
aumentou em 43%, passando 
de R$ 458 para R$ 658 mensais. 

A proposta apresentada on-
tem é de reajuste de 52% no 
auxílio-alimentação a partir de 
maio de 2024, passando de R$ 
658 para R$ 1 mil. Também foi 
proposto aumento na assistên-
cia à saúde complementar per 
capita média (auxílio-saúde), 
que hoje é de R$ 144,38, para 
em torno de R$ 215 (apro-
ximadamente 49%). E, ainda, 
acréscimo na assistência pré-
-escolar (auxílio-creche), que 
passando de R$ 321 para R$ 
484,90 (cerca de 51% a mais). 

De acordo com o governo, 
com a medida, o benefício do 
Executivo passa a se aproximar 
ao dos demais Poderes, em 
atendimento à demanda dos 
servidores. Os novos valores 
foram propostos na Lei Orça-
mentária do ano que vem e 
estão para aprovação do Con-
gresso Nacional.
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unidades prisionais que custo-
diam mulheres;

Além do aperfeiçoamento e 
humanização do sistema pri-
sional feminino, especialmen-
te no que concerne à arqui-
tetura prisional e à execução 
de atividades e rotinas carce-
rárias; poderão ser oferecidas 
alternativas de formação pro-
fissional, de inserção em pro-
gramas de empregabilidade e 
de desenvolvimento de pro-
jetos de economia solidária, 
respeitadas as especificidades 
e interesses de cada mulher e 
suas respectivas obrigações 
com o Sistema de Justiça.

A Lei cria também o Programa 
de Mobilização para Assistência 
à Mulher Pré-egressa e Egressa 
do Sistema Prisional (PROMAE), 
com o objetivo de reintegrar a 
egressa na sociedade, dando-
-lhe condição para que possa 
trabalhar, produzir e recuperar 
sua dignidade humana.

“Muitos são os desafios so-
ciais para as essas mulheres 
egressas do sistema prisional 
os desafios e essa foi uma 

forma que encontramos de 
tentar auxiliá-los a vislumbrar 
um futuro melhor. Não basta 
colocar em liberdade é preci-
so ressocializar. Aquelas que 
tiverem esse objetivo poderão 
contar com a proteção da nossa 
lei. Isso é importante para elas, 
entretanto é ainda mais as suas 
famílias”, opinou.

Número de encarceradas 
no Brasil

Com cerca de 40 mil mulhe-
res encarceradas, nos últimos 
anos o País apresentou um 
crescimento exponencial des-
ses números, quadruplicando 
essa população em apenas 20 
anos. Cerca de 45% dessas 
mulheres se encontram em 
prisão preventiva, segundo 
levantamento realizado pelo 
Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen).

O Brasil é o país com a terceira 
maior população feminina en-
carcerada no mundo, de acordo 
com um levantamento divulga-
do recentemente pelo World 
Female Imprisonment List.



Mercado de trabalho segue  
        aquecido no Brasil 

particular com um acom-
panhamento minucioso da 
dinâmica de rendimentos 
reais”, disse.

O Comitê considerou 
que o mercado de traba-
lho aquecido e o apertado 
hiato do produto – espaço 
que a economia tem para 
crescer até atingir sua capa-
cidade máxima e começar a 
gerar pressão inflacionária 
– é fonte de incerteza so-
bre a desinflação de várias 
economias avançadas.

O BC decidiu na semana 
passada fazer um quarto 
corte de 0,50 ponto percen-
tual na taxa Selic, a 11,75% 
ao ano, e afirmou que sua 
diretoria antevê reduções 
equivalentes nas próximas 
reuniões.

A decisão do colegiado, 
segundo o documento, 
envolveu a opção de se 
manter sua comunicação 
recente, “que já embute a 
condicionalidade apropria-
da em um ambiente incer-

to”, especificando o curso 
de ação caso se confirme o  
cenário esperado.

De acordo com o comu-
nicado, o ritmo de corte da 
Selic define o compromisso 
com a reancoragem de ex-
pectativas e a dinâmica de-
sinflacionária e o ajuste no 
nível de aperto monetário 
em termos reais.

A ata reforçou que há 
necessidade de se manter 
uma política monetária ain-
da contracionista pelo ho-

Economia

BC decidiu na sema-
na passada fazer um 
quarto corte de 0,50 
ponto percentual na 
taxa Selic, a 11,75% 
ao ano

O Banco Central 
avalia que as ex-
pectativas de in-
flação seguem 

desancoradas e são um fa-
tor de preocupação, com 
a evolução do mercado de 
trabalho e da ociosidade 
da economia sendo fatores 
relevantes para o compor-
tamento de preços à frente, 
de acordo com a ata do 
Comitê de Política Monetá-
ria (Copom) publicada nesta 
terça-feira (19).

“A evolução prospectiva 
do hiato do produto e o 
comportamento do merca-
do de trabalho foram con-
siderados muito relevantes 
para determinar a veloci-
dade com que a inflação 
atingirá a meta”, apontou 
o documento.

A ata mostrou que o 
mercado de trabalho se-
gue aquecido no Brasil, 
com “alguma moderação 
na margem”, ressaltando 
que os dados referentes à 
contratação no emprego 
formal se mantêm em níveis 
elevados e compatíveis com 
um mercado de trabalho 
bastante dinâmico. 

O documento ressaltou ain-
da que foi observada amplia-
ção dos ganhos reais de salá-
rios no período mais recente, 
o que pode refletir questões 
temporárias, sem evidência 
de pressões salariais.

“O Comitê julgou que é 
importante seguir monito-
rando com bastante aten-
ção as diferentes variáveis 
do mercado de trabalho, em 

Foi observada ampliação dos ganhos reais de salários no período mais recente

rizonte relevante para que 
se consolide convergência 
da inflação.

De acordo com o BC, a 
incerteza, em particular no 
cenário internacional, que 
tem se mostrado volátil, 
prescreve cautela na polí-
tica monetária.

“Houve um progresso 
desinflacionário relevante, 
em linha com o antecipado 
pelo Comitê, mas ainda há 
um caminho longo a per-
correr”, afirmou.
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FMI lista as 20 maiores 
economias do mundo em 2023

Os Estados Unidos, a China 
e a Alemanha são as maio-
res economias do mundo em 
2023, de acordo com pro-
jeções do Fundo Monetário 
Internacional (FMI). 

Na projeção, o Brasil figu-
ra em nono lugar, com um 
Produto Interno Bruto (PIB) 
estimado em US$ 2,13 tri-
lhões em 2023, ultrapassando 
o Canadá, com PIB previsto 
de US$ 2,12 trilhões. 

Os dados são do relató-
rio mais recentes do World 
Economic Outlook (Pers-
pectiva Econômica Mundial,  
na tradução).

Em um contexto em que a 
economia global continua a 
se recuperar lentamente da 
crise provocada pela pande-
mia e da guerra na Ucrânia, a 
projeção que inflação global 
diminua de forma constante, 
de 8,7%, em 2022, para 6,9%, 
em 2023, e 5,8% em, 2024, 
devido a uma “política mone-
tária mais restritiva, auxiliada 
pelos preços internacionais 
mais baixos das matérias-
-primas”, segundo o FMI.

Com apoios de BB e Caixa, Americanas 
tem suporte para mais de 60% da dívida

A Americanas anunciou 
na madrugada desta ter-
ça-feira (19) que Banco 
do Brasil, Caixa Econô-
mica Federal, Banco da 
Amazônia e outros cre-
dores aceitaram acordo 
para apoiarem o plano 
de recuperação judicial 
da companhia, previsto 
para ir à votação em as-
sembleia nesta tarde. 

Com as novas adesões 
ao acordo de apoio, cha-
mado pela Americanas de 
PSA, o plano de recu-

peração judicial da em-
presa conta com adesão 
de “parcela significativa-
mente superior a 60% da 
dívida da companhia”. 

A rede de varejo respon-
sável por um dos maiores 
pedidos de recuperação 
judicial da história do 
Brasil afirmou que, além 
de BB e Caixa, “diversos 
outros detentores de títu-
los de valores mobiliários 
da companhia” também 
aderiram ao PSA.

A companhia afirmou 
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Viajar para a 
Argentina pode 
ficar mais caro 
após medidas 
de Milei

TURISMO

Viajar à Argentina pode 
pesar mais no bolso dos 
brasileiros com as medidas 
anunciadas pela nova gestão 
de Javier Milei para recuperar 
a economia.

É o que afirmam espe-
cialistas, sobretudo com a 
estratégia de forte desvalori-
zação do câmbio anunciada 
pelo ministro da Economia, 
Luis Caputo.

Na Argentina, existem di-
versos tipos de dólar, mas a 
moeda utilizada para tran-
sações comerciais e finan-
ceiras em grande escala é 
o dólar oficial.

Já o dólar paralelo, ou “dólar 
blue” — encontrado em casas 
de câmbio paralela — não é 
controlado pelo governo e 
ganha ou perde valor con-
forme a oferta e demanda.

Entre as medidas adota-
das por Luis Caputo está a 
desvalorização do câmbio, 
que será de US$ 1 para 800 
pesos. Até a última terça-
-feira (12), a cotação oficial 
era de 366 pesos. 

O professor de economia 
do Insper Roberto Dumas 
explica que isso deve deixar 
diversos produtos e serviços 
mais caros no país. Como 
exemplo, ele cita a remar-
cação em massa nos preços 
dos itens de supermercado, 
que costumavam ter valores 
controlados por acordos fir-
mados no governo anterior.

Dumas avalia que as me-
didas econômicas adotadas 
pelo novo presidente da Ar-
gentina são positivas do pon-
to de vista macroeconômico. 
Porém, como já adiantado 
pelo novo governo, ele diz 
que a situação irá piorar antes 
de melhorar.

PLANO DE RECUPERAÇÃO

Plano de recuperação será votado em assembleia previsto para ir à votação 
em assembleia desta terça-feira (19)
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20 MAIORES ECONOMIAS DO MUNDO EM 2023

1-EUA – US$ 26,95 trilhões
2-China – US$ 17,7 trilhões
3-Alemanha – US$ 4,43 tri
4-Japão – US$ 4,23 trilhões
5-Índia – US$ 3,73 trilhões
6-Reino Unido –US$ 3,33 tri
7-França – US$ 3,05 trilhões
8-Itália – US$ 2,19 trilhões
9-Brasil – US$ 2,13 trilhões
10-Canadá – US$ 2,12 trilhões

Dados são do relatório mais recentes do World Economic Outlook
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11-Rússia – US$1.86 trilhão
12-México – US$1.81 trilhão
13-Coreia do Sul – US$1.71 tri
14-Austrália – US$1.69 trilhão
15-Espanha – US$1.58 trilhão
16-Indonésia – US$1.42 trilhão
17-Turquia – US$1.15 trilhão
18-Holanda – US$1.09 trilhão
19-Arábia Saudita – US$1.07 tri
20-Suíça – US$ 905 bilhões

que seu conselho de ad-
ministração aprovou um 
aditamento ao plano de 
recuperação judicial (PRJ) 
que estabelece que o pre-
ço das ações no âmbito 
do aumento de capital 
previsto no plano será 
calculado com base na 
média de preço do papel 
na B3 nos 60 dias corridos 
anteriores à aprovação do 
PRJ. Anteriormente a pro-
posta previa o prazo como 
sendo 60 dias anteriores 
à véspera da assembleia 
geral de credores.

Segundo a empresa, 
esse preço nesta terça-
-feira seria de 1,30 real 
por ação. A ação da 
Americanas encerrou a 
segunda-feira cotada a 
0,95 real. 

O Plano de recuperação 
será votado em assem-
bleia previsto para ir à 
votação em assembleia 
nesta tarde; companhia 
publicou fato relevan-
te na madrugada desta 
terça-feira (19)



Julgamento tem im-
pacto sobre paga-
mento de profissionais 
celetistas

Por maioria, o ple-
nário do Supremo 
Tribunal Federal 
(STF) decidiu man-

ter as 44 horas semanais 
trabalhadas como referên-
cia para o pagamento do 
piso salarial nacional da 
enfermagem, bem como 
determinou a negociação 
coletiva regionalizada so-
bre o pagamento do piso 
no setor privado.  

Os ministros encerraram 
às 23h59 desta segunda-
-feira (18) o julgamento 
de sete recursos sobre o 
assunto no plenário virtual, 
em que eles registram seus 
votos de forma remota.  

Ao final, prevaleceu o 
entendimento do ministro 
Dias Toffoli, que defendeu 
44 horas semanais como 
referência e também au-
torizou a redução salarial, 
com pagamento propor-
cional do piso em caso de 
redução de jornada.  

O julgamento tem impac-
to sobretudo sobre o pa-
gamento dos profissionais 
celetistas, que trabalham 
em hospitais privados. No 
caso de profissionais de 
enfermagem do setor pú-
blico, o Supremo validou, 
em ocasião anterior, o pa-
gamento imediato do piso.  

No caso dos profissio-
nais celetistas, a maioria 
dos ministros votou, no 
julgamento encerrado 
nesta segunda-feira, que 
seja realizada negociação 
coletiva para definir o 
pagamento do piso com 
prevalência do negociado 
sobre o legislado.  

Pela lei, o novo piso para enfermeiros (regime CLT) - é de R$ 4.750

STF mantém jornada e piso 
da enfermagem em todo Brasil

Dissídio coletivo
A maioria dos ministros 

entendeu ainda que, caso 
as negociações coletivas 
não avancem, fica auto-
rizada a abertura de dis-
sídio coletivo – processo 
judicial trabalhista que 
visa dirimir impasses. Esta 
foi uma mudança em re-
lação a entendimento an-
terior. Antes, o Supremo 
havia entendido que, em 
caso de não se conseguir 
acordo, o piso deveria ser 

pago na forma da lei.  
Toffoli foi acompa-

nhado pelos ministros 
Alexandre de Moraes, 
Cristiano Zanin, Gilmar 
Mendes, Luiz Fux e Nunes 
Marques. Ficaram venci-
dos o relator, ministro 
Luís Roberto Barroso, e 
os que o acompanha-
ram, ministros Edson 
Fachin, Cármen Lúcia e  
André Mendonça. 

Em seu voto vencido, 
Barroso defendia a re-

dução da carga horária 
semanal para 40 horas, 
bem como a nacionaliza-
ção da regra, em oposição 
à regionalização.  

Pela lei, o novo piso 
para enfermeiros do setor 
público ou privado - con-
tratados sob o regime da 
Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT) - é de R$ 
4.750. Técnicos de en-
fermagem recebem, no 
mínimo, 70% desse valor 
(R$ 3.325) e auxiliares de 

enfermagem e parteiras, 
50% (R$ 2.375).  

Em 2022, o pagamento 
do piso havia sido sus-
penso pelo STF devido 
à falta de previsão de 
recursos para garantir a 
quitação dos profissio-
nais da rede pública, mas 
foi liberado em maio após 
o governo federal abrir 
crédito especial para o 
repasse de R$ 7,3 bilhões 
para estados e municípios 
pagarem o piso. 

Putin diz que Russia esta disposta 
a conversar sobre a Ucrânia

 O presidente russo, Vladi-
mir Putin, disse nesta terça-
-feira (19) que a Rússia esta-
ria disposta a conversar com 
Ucrânia, os Estados Unidos 
e a Europa sobre o futuro 
se eles quisessem, mas que 
Moscou defenderia os inte-
resses nacionais.

Putin, que enviou tropas 
para a Ucrânia em 2022, tem 
afirmado repetidamente 
que estaria preparado para 
falar sobre a paz, embora as 
autoridades ocidentais di-
gam que ele está esperando 

Dois em cada três israelenses querem 
eleições assim que guerra acabar

Dois em cada três israe-
lenses (69%) querem ver o 
país realizar novas eleições 
assim que a guerra contra 
o Hamas terminar, de acor-
do com uma nova pesquisa 
divulgada nesta terça-feira 
(19), com o número se apro-
ximando de 100% (98,5%) 
na esquerda política e uma 
maioria tímida (51,5%) sobre 
a direita política – onde está 
o governo de Netanyahu.

A maioria dos eleitores 
(57%) diz que vai ficar com o 
mesmo bloco político como 
na última eleição, mas pode 
mudar de partidos, de acor-
do com a pesquisa Israel 
Democracy Institute (IDI); 
28% estão indecisos. 

O IDI entrevistou 604 pes-
soas em Israel por telefone e 
on-line em hebraico e árabe 
de 11 a 13 de dezembro. A 
margem de erro na amostra 
completa é de quatro pontos.

Quando se trata dos ob-
jetivos de guerra de Israel, 
as coisas são menos cla-

ras. Uma clara maioria dos 
judeus israelenses (71,5%) 
acredita que o objetivo cen-
tral do país de destruir o 
Hamas é alcançável. No caso 
dos árabes do país, que com-
põem cerca de um quinto 
da população, o número cai 
para 65%.

Mas apenas cerca de um 
terço (35,5%) acredita que o 

GUERRA NA UCRÂNIA

a eleição presidencial dos 
Estados Unidos (EUA) em 
novembro antes de fazer 
um esforço genuíno.

“Na Ucrânia, aqueles que 
são agressivos em relação 
à Rússia, na Europa e nos 
Estados Unidos - eles que-
rem negociar? Que o fa-
çam. Mas faremos isso com 
base em nossos interesses 
nacionais”, disse Putin em 
uma reunião da liderança 
de defesa em Moscou.

“Não abriremos mão do 
que é nosso.”

‘Moscou defenderá interesses nacionais’

objetivo de levar os 129 re-
féns israelenses para casa é 
alcançável. Vale a pena notar 
que esta pesquisa foi feita 
antes que os soldados das 
FDI matassem por engano 
três reféns israelenses na 
sexta-feira (15). É improvável 
que isso tenha aumentado 
as esperanças de sucesso 
dos israelenses.

PESQUISA
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A Rússia controla cerca 
de 17,5% do território que 
foi reconhecido internacio-
nalmente como parte da 
Ucrânia quando a União So-
viética entrou em colapso 
em 1991.

A Rússia anexou a Crimeia 
em 2014 e, no ano passado, 
afirmou que quatro regi-
ões adicionais da Ucrânia 
que suas tropas controlam 
parcialmente fazem parte 
do país.

Kiev diz que não descan-
sará até que todos os solda-
dos russos sejam expulsos 
da Ucrânia.

Putin acusou os Estados 
Unidos de explorar a Europa 
para seus próprios interes-
ses e disse que a Rússia 
não planeja nenhuma guer-
ra contra a Europa.

Ele acrescentou que a 
adesão da Ucrânia à Or-
ganização do Tratado do 
Atlântico Norte (Otan) “não 
é aceitável para a Rússia em 
dez anos, e nem em 20”. Primeiro-ministro de Israel Benjamin Netanyahu

90% não se 
arrependem de 
voto em Lula ou 
Bolsonaro

DATAFOLHA

Nove em cada dez pesso-
as dizem não se arrepender 
do voto no segundo turno 
das eleições presidenciais 
de 2022, de acordo com 
pesquisa Datafolha divul-
gada nesta terça-feira (19). 
Já 8% acham que não fi-
zeram a melhor escolha 
e mudariam de voto; 1% 
afirma não saber – o resul-
tado não é de 100% devido 
a arredondamentos feitos 
pelo instituto. 

Na análise deste mês, 
9% dos entrevistados dis-
seram ter se arrependido 
no voto em Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), enquanto 7% 
dizem o mesmo por esco-
lherem o então presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

Este é o segundo levan-
tamento do tipo realizado 
pelo instituto. No primeiro, 
em setembro, os índices 
eram semelhantes, incluin-
do na estratificação por  
candidato escolhido. 

O Datafolha ouviu 2.004 
pessoas com mais de 16 
anos em 135 cidades, no 
dia 5 de dezembro. A mar-
gem de erro é de dois 
pontos percentuais para 
mais ou menos.

A pesquisa foi realizada no dia 5 
de dezembro de 2023.

REPRODUÇÃO



ça, personagens típicos e o 
anfitrião da festa, o Papai 
Noel, participaram de um 
cortejo que saiu da avenida 
Eduardo Ribeiro – altura do 
Palácio da Justiça – e per-
correu toda área decorada 
do Largo de São Sebastião.

Acompanhar a parada na-
talina e garantir a foto do 
filho com o Papai Noel foi a 
missão de Mikaella Luíza e 
do marido Rafael. “O Isaac 
queria pegar na mão do 
Papai Noel e tirar foto com 
ele. E conseguimos”, disse 
a mãe, feliz pela conquista.

A próxima parada nata-
lina do estado será no dia 
23 de dezembro, próximo 
sábado, às 19h, no Largo 
São Sebastião.

Cultura
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A encenação tradi-
cional nesta época 
do ano foi apresen-
tado no palco do 
Teatro Amazonas e 
ganhou a populari-
dade amazonense

Após uma tempora-
da de oito noites, 
e ingressos esgo-
tados, o espetácu-

lo “Quebra-Nozes no Reino 
Encantado dos Doces”, foi 
prestigiado por mais de 
5 mil pessoas, no Teatro 
Amazonas. A última récita 
foi neste domingo (17/12), 
e, mais uma vez, a casa de 
espetáculos esteve lotada. 
A próxima atração da tem-
porada de dezembro será 
o concerto “O Encanto de 
Natal”, de 20 a 23 de de-
zembro. A entrada é por 
agendamento no Portal da 
Cultura (cultura.am.gov.br).

A montagem amazonense 
do espetáculo “O Quebra-
-Nozes”, foi uma adaptação 
do balé clássico do com-
positor Tchaikovsky (1840-
1893). A direção geral foi 
assinada por Álvaro Gonçal-
ves e, completando o con-
junto da obra, a Amazonas 
Filarmônica, Coral do Ama-
zonas, Madrigal e Grupo 
Vocal dos Corpos Artísticos 
do Amazonas.

O espetáculo integrou a 
programação do Mundo 
Encantado do Natal, pro-
movido pelo Governo do 
Estado, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa. A direção musical 
foi do maestro Marcelo de 
Jesus. “O público realmente 
é surpreendente. As pesso-
as não se limitam a um tipo 
de espetáculo. As pessoas 
estão abertas a vir ao teatro 

 O espetáculo “Quebra-Nozes no Reino Encantado dos Doces” foi prestigiado por mais de 5 mil pessoas. 

Espetáculo ‘Quebra-Nozes’ encerra 
temporada no Teatro Amazonas

e esperar algo de novo”, 
disse o maestro. Sem es-
conder a emoção na noite 
de encerramento, Marcelo 
de Jesus, falou ainda sobre 
a entrega dos músicos e 
bailarinos. “É uma obra de 
grande importância para a 
orquestra. Não é fácil tocar 
oito vezes o balé completo 
sem intervalos. Você vê nos 
músicos aquela parada de 
sentimento de estar sendo 
realizado, a nossa função 
de transmitir isso para essas 
pessoas, que muitas estão 
pela primeira vez assistindo 
a um espetáculo com or-
questra, balé, cenário, figu-
rino”, completa o maestro.

O diretor geral e profes-
sor de balé clássico, Álvaro 

Gonçalves, destaca o papel 
social do espetáculo, ao for-
mar novos públicos. “Esse 
ano a gente teve pessoas 
diferentes na plateia, geral-
mente são as famílias dos 
nossos alunos. Desta vez 
as pessoas comentaram nas 
redes sociais, alcançamos 
uma interação com um pú-
blico diferente, muita gen-
te se emocionou. Eu estou 
muito feliz por ter ampliado 
o alcance do balé clássico”, 
comemora Álvaro.

Quem não perde um es-
petáculo de final de ano 
do Governo do Estado, é 
a assistente social, Bruna 
Vargas. Na companhia do 
filho, ela garantiu a vaga 
via agendamento. “Os es-

petáculos são grandiosos, 
gratuitos, e é maravilhoso 
para as crianças. Eles fi-
cam encantados. É ótimo 
para a família se divertir, 
assistir e sair daqui mais 
maravilhado do que entrou, 
porque o nosso teatro em 
si, ele já é uma beleza e, 
com o espetáculo, então, 
a realização é maravilhosa”,  
revela Bruna.

Alegria se estendeu ao 
Largo

Pela segunda vez neste 
ano, a parada natalina, pro-
movida pelo Governo do 
Estado, movimentou o Lar-
go de São Sebastião, neste 
domingo (17/12). Fanfarras, 
duendes, grupos de dan-

Marcely Gomes / SEC

Ludmilla 
inicia venda 
de ingressos 
para turnê 

10 ANOS 

As vendas de ingresso para 
a turnê “Ludmilla in the Hou-
se” se iniciaram às 12h nesta 
terça (19). Em comemoração 
aos 10 anos de sua carreira, a 
cantora anunciou vai percorrer 
19 cidades brasileiras em 2024.

O primeiro show da nova 
turnê de Ludmilla será na Jeu-
nesse Arena, no Rio de Janeiro, 
no dia 25 de maio de 2024. A 
segunda cidade da lista é São 
Paulo, que terá o Allianz Par-
que como palco. Os ingressos 
que estão à partir de R$ 95

À imprensa, Ludmilla, que 
começou a cantar usando 
“MC Beyoncé” como nome, 
afirmou que viajou para assis-
tir a vários shows da “Renais-
sance World Tour”, da cantora 
norte-americana para estu-
dar e aprender com ela.

A diva ainda revelou que 
sempre sonhou em fazer 
uma turnê de nível interna-
cional, mas esbarra na falta 
de parceiros. “Eu sempre quis 
fazer uma turnê nível inter-
nacional, mas aqui no Brasil 
esse estilo de fazer show 
não é uma coisa normal. 
As pessoas não compram o 
ticket”, explicou.

Para viabilizar a turnê “Lu-
dmilla In The House”, ela 
conta com a parceria da 30e, 
empresa que já trabalhou nas 
turnês de Jão e Ivete Sangalo, 
além de atuar nos reencon-
tros de bandas como NX 
Zero e Forfun.

Ludmilla in the House” passará por 
19 cidades brasileiras

DIVULGAÇÃO

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

Espetáculo de Natal é encenado por funcionários e alunos 
de Dança, Música e Teatro da UEA 
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A apresentação é uma ação 
de extensão universitária

Apresentação, voltada para 
o público em geral, ocorreu 
na área externa da Esat, em 
ação de extensão universitária

Proporcionar à comuni-
dade acadêmica e ao públi-
co uma experiência artística 
alusiva às festividades nata-
linas, que têm como essên-
cia a narrativa voltada para o 
nascimento de Jesus. Esse foi 
o “Natal em Todos os Tem-
pos” realizado pela Escola 
Superior de Arte e Turismo 
da Universidade do Estado 
do Amazonas (Esat/UEA), 
na segunda-feira (18/12). A 
ação ocorreu na área externa 
da Esat, localizada na aveni-
da Leonardo Malcher, 1.728, 
Praça 14 de Janeiro.

A apresentação é uma ação 
de extensão universitária de-
senvolvida por professores e 
alunos dos cursos de Dança, 
Música, Teatro e Turismo e 
funcionários da Esat.

Para Maria Socorro Santos 

EXTENSÃO UNIVERSITÁRIA

Nascimento, encarregada da 
limpeza da Esat e responsável 
por dar vida à personagem de 
Maria, participar do espetá-
culo é uma oportunidade de 
interação com a comunidade 
acadêmica e com o público.

O evento foi coordenado 
por Hirlândia Milon, professo-
ra do curso de Música da UEA, 
e pela professora Gislaine Po-
zzetti, do curso de Teatro da 
UEA, com apoio da professora 
Cláudia Menezes, do curso de 
Turismo da UEA. Além disso, o 
som e a iluminação do even-
to foram coordenados pelos 
professores Gabriel Lima, do 
curso de Música, e Jhon Cas-
tro, do curso de Teatro.

A vice-reitora da UEA, Kátia 
Couceiro, prestigiou o evento 
e ressaltou a importância da 
valorização e união dos cur-
sos, principalmente, na data 
festiva em que se celebra o 
nascimento de Jesus Cristo.

Para a diretora da Esat/UEA, 

Adriane de Felippe, a iniciativa 
é um momento de alegria, de 
festa e de encerramento das 
atividades da unidade. Além 
disso, segundo ela, é uma 
oportunidade de integração 
de todos os cursos da Esat.

“O nosso espetáculo é es-
perado por todos: alunos, 
professores e, principalmente, 
por nossos técnicos e pro-
fissionais terceirizados que 
perguntam, ansiosos, e espe-
ram pelo ato de Natal. É uma 
oportunidade de mostrarmos 
que a arte é democrática e 
integra toda a comunidade. 
Quero aproveitar para agra-
decer por todo o apoio da 
gestão superior da UEA para 
realizarmos todas as iniciati-
vas do ano da Esat”, enalteceu 
a diretora da Esat/UEA.

Hirlândia Milon explica que 
a primeira edição do even-
to ocorreu no ano de 2003, 
a partir da ideia de unir dois 
projetos: o Coral da UEA, co-

ordenado, na época, pela 
professora Hirlândia Milon, e 
de Dança Aérea, coordenado 
pela professora Yara Costa, 
naquela ocasião. Desde en-
tão, passou a fazer parte dos 
eventos artísticos da Esat.

“Hoje, cada grupo possui 
seu repertório de Natal e 
que se apresentam em ou-
tros lugares. A partir daí, 
fazemos uma integração ao 
espetáculo. O principal ob-
jetivo é unir a comunidade 
em uma data que é especial, 
o Natal”, explicou.

Para Gislaine Pozzetti, além 
da união dos cursos de exten-
são da Esat, é enaltecida a va-
lorização dos servidores dos 
serviços gerais que fazem o 
Auto de Natal. 

Programação musical, ar-
tística e teatral

A programação contou com 
as apresentações do Projeto 
de Orquestras e Bandas In-

fantis e Juvenis do Amazonas 
(Probijam), coordenado pelo 
professor do curso de Música 
Me. Fabio Carmo e subcoor-
denação do aluno Angel Paz; 
do Coral da UEA, coordenado 
pelo professor  Me. Fabiano 
Cardoso, do curso de Música; 
com o Presépio de Natal - fun-
cionários da ASG (coordena-
ção teatral professora Gislaine 
Pozzetti, do curso de Teatro); 
da Camerata de Choro da UEA, 
coordenado pelo esp. Arcân-
gelo Brasil, do curso de Música, 
com participação do Projeto 
de Dança de Salão da UEA (co-

ordenação Ma. Carmem Arce e 
subcoordenação do Projeto de 
Extensão do Curso de Dança 
da UEA, Prof. Esp. Marcus Viní-
cius; do Madrigal UEA (coorde-
nação do professor Adroaldo 
Cauduro, do curso de Música), 
com participação do Projeto 
Uiara.com Cia de Dança (co-
ordenação professora Yara 
Costa, do curso de Dança); e 
do Tubones Coral, sob a co-
ordenação do Prof. Me Fábio 
Carmo, com participação do 
projeto de dança Entrecorpus, 
sob a coordenação do Prof. 
Me. André Duarte.



Esportes

Time das Laranjeiras 
joga final da sexta-
-feira

O Fluminense con-
tinua fazendo 
história em 2023. 
Em sua primeira 

participação no Mundial 
de Clubes, o Tricolor das 
Laranjeiras derrotou o Al 
Ahly (Egito) por 2 a 0, nes-
ta segunda-feira (18) no 
Estádio Internacional Rei 
Abdullah, em Jedá, para 
garantir a presença na fi-
nal da competição. Agora, o 
atual campeão da Copa Li-
bertadores aguarda a outra 
semifinal, na próxima terça-
-feira (19) entre Manchester 
City (Inglaterra) e Urawa 
Red Diamonds (Japão), para 
conhecer seu adversário na 
grande decisão.

Com esta vitória o Flumi-
nense se tornou o oitavo 
clube do Brasil a garantir 
presença na final do Mun-
dial de Clubes no atual for-
mato, depois de São Paulo, 
Internacional, Santos, Co-
rinthians, Atlético-MG, Grê-
mio, Flamengo e Palmeiras.

Confronto aberto
Fluminense e Al Ahly fi-

zeram um confronto aberto 
no primeiro tempo, no qual 
o goleiro Fábio teve traba-
lho em alguns momentos, 
como na defesa da cabe-
çada à queima-roupa de 
Kahraba aos 35 minutos. Já 
o Tricolor teve Arias como 
protagonista na etapa. O 
meia-atacante colombiano 
colocou duas bolas na trave.

Após o intervalo o time 
das Laranjeiras assumiu de 
vez o controle da partida, 
empurrando para a defesa o 
Al Ahly, que conseguia criar 
algum perigo em contra-
-ataques rápidos. Porém, o 
Tricolor foi mais eficiente e 

Disputa pelo comando da CBF 
vai parar no STF  DIVULGAÇÃO

Ednaldo Rodrigues, presidente 
da CBF, definiu prazo para ne-
gociações com Ancelotti

A já complexa situação 
da CBF ganhou uma nova 
frente nesta semana. O 
PSD, partido do senador 
Otto Alencar, que é alia-
do de Ednaldo Rodrigues, 
entrou com uma ação no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) para contestar a de-
cisão que destituiu o pre-
sidente da CBF e seus oito 
vice-presidentes.

Na ação, o partido ar-
gumenta que a deci-
são do Tribunal de Jus-
tiça do Rio de Janeiro 
que derrubou Ednaldo 
e seus vices representa 
uma interferência inter-
na indevida na CBF, uma  
entidade privada.

A ação havia sido distri-
buída ao ministro Luis Fux, 
que se declarou impedido 
porque seu filho, Rodrigo 
Fux, já havia atuado como 
advogado da CBF no iní-

JOGO DURONOVO CICLO

Mendez quer sair do 
São Paulo em 2024 

Praticamente fora dos pla-
nos do São Paulo para 2024, 
o equatoriano Méndez deseja 
uma transferência para a Eu-
ropa em janeiro. Para isso, o 
volante trocou de agentes de-
pois do fim do Brasileirão.

Méndez deixou a Spocs 
Global Sports e assinou com 
a Wasserman, megaempre-
sa que representa jogado-
res como o meio-campista 
Valverde, do Real Madrid, e 
estrelas da música como Col-
dplay, Alok, Pharrell, Andrea 
Bocelli e Billie Eilish.

A mudança tem como 
objetivo encaixar o equato-
riano, que terminou o ano 
em baixa no São Paulo, no 
cenário europeu. Ainda não 
há propostas ou sondagens 
mais concretas pelo volante 
no momento.

A nova empresa de re-
presentação do equatoria-
no tem crescido no futebol 
europeu. Além de Valverde, 
os zagueiros Ake e Stones, 

cio deste caso, em 2021. 
Quem vai relatar a ação 
proposta pelo PSD é o mi-
nistro André Mendonça.

Essa decisão do TJ-RJ já 
havia sido alvo de um ou-
tro recurso, apresentado 
ao STJ (Supremo Tribu-
nal de Justiça) e negado 
por sua presidente, a mi-
nistra Maria Thereza de  
Assis Moura.

Para a Justiça brasileira – 
pelo menos até que o mi-
nistro Mendonça julgue o 
caso de maneira diferen-
te – prevalece a decisão 
do TJ do Rio de Janeiro, 
que nomeou José Perdiz 
(presidente licenciado do 
STJD) como um interven-
tor temporário na CBF, 
até que novas eleições  
sejam convocadas.

Por outro lado, no âm-
bito esportivo, a Fifa e a 
Conmebol não reconhe-

cem a legitimidade do 
interventor e afirmaram, 
em carta enviada à CBF, 
que só se comunicam 

ambos do Manchester City, 
também possuem acordo 
com a Wasseman.

A agência tem bom trânsi-
to na Premier League e confia 
nos contatos crescentes para 
conseguir um novo destino 
para Méndez.

Méndez chegou ao São 
Paulo por indicação de Rogé-
rio Ceni, no começo da tem-
porada. Ele não embalou com 
a camisa Tricolor.

Titular com o antigo trei-
nador, o equatoriano perdeu 
espaço com Dorival Júnior, 
ficando fora até de convoca-
ções para jogos na reta final 
da temporada.

Em 2023, o meio-cam-
pista titular do Equador na 
Copa de 2022, jogou 24 
partidas, sendo 11 delas 
ainda no Paulistão.

No Brasileirão foram ape-
nas sete aparições em cam-
po, a última na goleada 
sofrida por 5 a 0 para o Pal-
meiras, em outubro.

Após vitória na estreia, Flu 
sonha com taça do Mundial 

conseguiu superar o goleiro 
El Shenawy em duas opor-
tunidades. A primeira em 
cobrança de pênalti perfeita 
de Arias aos 23 minutos e 
a segunda aos 43 minutos 
com batida colocada de 
John Kennedy.

A final do Mundial de 
Clubes será disputada na 
próxima sexta-feira (22), 
a partir das 15h (horário 
de Brasília), no Estádio In-
ternacional Rei Abdullah,  
em Jedá.

SUCESSO
O vice-presidente do Flu-

minense, Mattheus Monte-
negro, e o tesoureiro Paulo 
Todaro ministraram pales-
tra em evento promovido 
pela Fifa, na tarde desta 

quinta-feira (14/12), na ci-
dade de Jidá, sede Copa do 
Mundo de Clubes Arábia 
Saudita 2023™. O tema da 
apresentação tricolor foi 
“Construindo uma cultura 
vencedora: valores funda-
mentais que levam ao su-
cesso continental”, em uma 
tradução livre do inglês.

Em evento que contou 
com a presença do presi-
dente da Fifa, Gianni In-
fantino, os dois abriram a 
palestra com uma breve 
apresentação do Fluminen-
se e suas conquistas dentro 
e fora do campo. Em segui-
da, falaram sobre os avan-
ços da gestão desde 2019.

Mattheus Montenegro 
destacou os valores prati-
cados no Fluminense a par-

tir do lema da base: “Faça 
uma melhor pessoa e tere-
mos um melhor jogador”. 
O vice-presidente lembrou 
a importância histórica do 
clube e explicou como a 
mudança cultural na gestão 
tirou o clube da dificuldade 
financeira e o transformou 
numa potência continental 
com menos orçamento dos 
clubes da Primeira Divisão 
no Brasil.

Os dois dirigentes tri-
colores lembraram que 
o clube não demitiu ne-
nhum funcionário durante 
a pandemia de Covid 19 
e destacaram a coragem 
e criatividade como princí-
pios básicos que levaram o 
clube ao sucesso de hoje.

Na programação de quin-

com o diretor mais velho 
da entidade, Hélio Me-
nezes, que é aliado de  
Ednaldo Rodrigues.
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Scarpa entre 
Flamengo e 
Atlético-MG 

IINNDDEECCIISSÃÃOO  

Gustavo Scarpa está balan-
çado em retornar ao Brasil. 
A ESPN apurou que Atléti-
co-MG e Flamengo fizeram 
ofertas para contar com o 
meio-campista, que pertence 
ao Nottingham Forest, mas 
está cedido por empréstimo 
ao Olympiacos, da Grécia.

O ex-Palmeiras, que antes se 
mostrava irredutível quanto a 
um retorno ao Brasil, passa a 
olhar com bons olhos a pos-
sibilidade de vestir a camisa 
de um grande clube no país 
com protagonismo e espaço, 
algo que não teve até o mo-
mento no futebol europeu. 
Por ter chegado de gra-
ça ao Nottingham Forest e 
ser informado pelo técnico 
Steve Cooper que não teria 
espaço no elenco, o meia é 
tido como “negociável” pela 
equipe inglesa, que consegui-
ria lucrar com uma possível 
venda do meia-atacante ao  
futebol brasileiro.

A ESPN trouxe na última 
semana os bastidores da si-
tuação de Scarpa, que teve o 
nome especulado em diver-
sos clubes do Brasil, mas se 
mostrava irredutível quanto a 
um retorno. A ideia anterior 
do meia-atacante era cumprir 
seu contrato com o Olympia-
cos e buscar um novo destino 
no Velho Continente.

A reportagem apurou ain-
da que o Palmeiras, seu ex-
-clube, procurou o craque 
nas últimas semanas, mas 
recuou na investida. De acor-
do com apuração, a rela-
ção entre as partes sofreu 
certo desgaste nos bastido-
res, principalmente após o 
meia ter recusado todas as 
investidas de renovação fei-
tas pelo Verdão em 2022. 
Com a camisa do time gre-
go, Scarpa soma 11 partidas, 
ainda sem gols marcados ou 
assistências concedidas. O 
contrato de empréstimo se 
encerra em junho de 2024. 
O vínculo com o Nottingham 
termina em junho de 2026.

ta-feira, além de Gianni 
Infantino, Mattheus Mon-
tenegro e Paulo Todaro, 
outras autoridades do es-
porte participaram do even-
to, como o presidente da 
federação saudita de fu-
tebol, Yasser Al Misehal, e 
o ex-técnico do Juventus, 
Inter de Milão e da se-
leção italiana de futebol,  
Antonio Conte.

O Diploma FIFA em Gestão 
de Clubes conta com a par-
ticipação de executivos do 
futebol mundial e tem como 
objetivo principal promover 
a profissionalização do es-
porte em termos globais, 
permitindo que um maior 
número de clubes de todas 
as regiões do mundo possa 
competir em alto nível.

Fluzão mostrou que pode fazer história em Jedá

Divulgação

redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Rodrigues
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

O filhos de Laura e Trajano Litaiff e Alice e Kleber Lago, Laura e Fabiano, se casaram numa cerimônia civil, proferida pelo juiz Gildo 
Carvalho, no Morada Buffet, depois aconteceu a festa nos salões do lugar. O jantar foi servido o bacalhau, o filet e massa com ca-
marões. A pista bombou com show do amigo pessoal, David Assayag e o com boi Garantido, claro! A Laurinha e o Fabiano eram 
os noivos mais felizes da terra, nada de horas fazendo fotos, aproveitaram e compartilharam cada momento. Viiva os novos!   LF

Tereza Cristima e  
Muni LourençoRômulo Péres, Pietro Alves e Rafael Cândido

Creuza Mitouso Araújo, 
Telma e Claudio Roessing

Ida Raquel, Taynah, Stella e 
Taysa Litaiff Abrahim

Laurinha e Fabiano Lago Fabrício, Alice e Cristina Lago Ana Lucia e Gildo CarvalhoLaura e Trajano Litaiff

George e Fernanda 
Loureiro

IIrlena e Irlen Benchimol

Francy e Jorge 
Abrahim

José e Mônica Loureiro

Lindemberg Cavalcante e 
Pedro CôrtesDavid e Ney Rocha

Pedrinho e Carlão Aguiar 
mais o Fernando Salignac

Mazé Mourão, Baby Rizzato 
e Rogerio Henrique

Zenaldo Mota e Luiz 
Cláudio Tinoco Ribamar e Celizia Gonçalves Edilene Mafra

A arquiteta Carla Rocha juntou a press para o 
tradicional almoço de confraternização na 
Galeria Artframe. No cardápio todo o pala-
dar paraense que Celizia Gonçalves prepara 

com maestria. Tudo sensacional!

PRA PRESS

Leonel Feitosa Luciana e Diana Carvalho

Letícia, Gisele, Rodrigo e 
Lavínia Lima

Eliana e Claudio Lopes

Carla Rocha
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(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
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Toplan Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a Li-
cença de Operação n.° 225/01-12, que autoriza a lavra de 
areia por dragagem, em uma área de 0,41ha, localizada no 
Leito do Rio Purus, no Município de Boca do Acre - AM, 
para Lavra a céu aberto por dragagem sem classificação e 
concentração fisica, com validade para 01 Ano.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

PROCESSO Nº 238/2023/SEMAD

1 - Espécie: Com fundamento no art. 25, inciso II, da Lei Federal n. 
8.666/93 e suas posteriores alterações;

2 - Favorecido: CAMILA RODRIGUES DA SILVA - SOCIEDADE 
INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, CNPJ: 45.656.426/0001-36;

3 - Objeto: Contratação de Pessoa Juridica na prestação de serviços 
continuados, técnicos e profissionais na recuperação e revisão de 
Receita Pública a Título dos Repasses Constitucionarios dos Recursos 
do Fundo de Participação dos Municípios/FPM, para atender as 
necessidades da Secretaria Municipal de Administração no município 
de São Paulo de Olivença/AM;

4 - Dotação Orçamentária: As despesas decorrentes do presente 
Contrato de fornecimento, correrão à conta da seguinte dotação 
orçamentária vigente:

Órgão: 02 - Poder Executivo;
Unidade: 02 - Secretaria de Administração;
Projeto Atividade: 2.006 - Manutenção da Secretaria de Administração;
Elemento de Despesa: 3.3.90.39.00.00.00.00.0500 - Outros Serviços 

de Terceiros - Pessoa Jurídica;
Fonte: 500 - Recurso Ordinário.
5 - VALOR GLOBAL: **Honorários “ad exitum” no percentual de 20% 

sobre o valor recuperado e revisado, corresponde a R$ 200,00(duzentos 
reais) a cada R$ 1.000,00(mil reais) recuperados ou para cada R$ 
1,00(um real) arrecadado ou recuperado será cobrado R$ 0,20(vinte 
centavos) do benefício econômico, efetivamente, proporcionado 
ao Município em razão das decisões judiciais ou administrativas 
obtidas, a contar da data do primeiro repasse após a decisãojudicial, 
a remuneração pelos serviços prestados serão a cada 10(dez) dias, 
ou seja, decêndios, pelo prazo de 12(doze) meses, renováveis até o 
término da fase de execução de sentença proferida no processo judicial, 
ou pelo prazo máximo de 48(quarenta e oito) meses.

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 018/2023

NAZARENO SOUZA MARTINS
CPF n. 336.274.362-53

Prefeito Municipal

São Paulo de Olivença/AM, 15 de dezembro de 2023.

PROCESSO ADMINISTRTIVO Nº 238/2023/SEMAD

1 - ESPÉCIE E DATA: Carta Contrato nº. 048/2023, celebrado em 18/12/2023.
2 - PARTÍCIPES: A Prefeitura do Município de São Paulo de Olivença/AM, CNPJ: 

05.829.577/0001-24 e a Pessoa Jurídica CAMILA RODRIGUES DA SILVA - SOCIEDADE 
INDIVIDUAL DE ADVOCACIA, CNPJ: 45.656.426/0001-36, Representada pela Srª 
CAMILA RODRIGUES DA SILVA, advogada, inscrita na OAB/AM: 8847, RG: 21439940 
SSP/AM, CPF: 921.734.462-15, contratada.

3 - OBJETO: Contratação de Pessoa Juridica na prestação de serviços continuados, 
técnicos e profissionais na recuperação e revisão de Receita Pública a Título dos 
Repasses Constitucionarios dos Recursos do Fundo de Participação dos Municípios/
FPM, para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Administração no 
município de São Paulo de Olivença/AM.

4 - VALOR GLOBAL: **Honorários “ad exitum” no percentual de 20% sobre o valor 
recuperado e revisado, corresponde a R$ 200,00(duzentos reais) a cada R$ 1.000,00(mil 
reais) recuperados ou para cada R$ 1,00(um real) arrecadado ou recuperado será 
cobrado R$ 0,20(vinte centavos) do benefício econômico, efetivamente, proporcionado 
ao Município em razão das decisões judiciais ou administrativas obtidas, a contar da data 
do primeiro repasse após a decisão judicial, a remuneração pelos serviços prestados 
serão a cada 10(dez) dias, ou seja, decêndios, pelo prazo de 12(doze) meses, renováveis 
até o término da fase de execução de sentença proferida no processo judicial, ou pelo 
prazo máximo de 48(quarenta e oito) meses.

5 - DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
Órgão: 02 - Poder Executivo;
Unidade: 02 - Secretaria de Administração;
Projeto Atividade: 2.006 - Manutenção da Secretaria de Administração;
Elemento de Despesa: 3.3.90.39.00.00.00.00.0500 - Outros Serviços de Terceiros - 

Pessoa Jurídica;
Fonte: 500 - Recurso Ordinário.
6 - PRAZO DE EXECUÇÃO DO SERVIÇO: O prazo da execução do serviço é de 

12 (doze) meses a contar da assinatura deste ato contratual, sem qualquer interrupção, 
mediante a necessidade da contratante.

7 - OBRIGAÇÕES DA CONTRATADA: Cumprir rigorosamente todas as suas 
cláusulas da Carta Contrato n° 048/2023.

8 – FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: A presente contratação tem fundamento nos termos 
da Lei 8.666/93

Prefeitura Municipal de 
São Paulo de Olivença

EXTRATO DA CARTA 
CONTRATO Nº 048/2023/SEMAD

INEXIGIBILIDADE N° 018/2023/CPL

NAZARENO SOUZA MARTINS
CPF n. 336.274.362-53

Prefeito Municipal

São Paulo de Olivença/AM, 18 de dezembro de 2023.


